

que la astronomía nos permite escrutar las inmensidades del espacio.

Podemos, en verdad, crear en nuestro país una ciencia biológica amplia y segura, con un ejército de profesionales y aficionados. Hacerlo, será ya bastante. Equivale a abrir a muchos hombres perspectivas intelectuales del más alto alcance; equivale también a construir las defensas más seguras que podamos actualmente oponer al peligro que resultaría de un retardo, en

el caso que la carrera de las armas biológicas comenzara con brutalidad. Para cumplir esto, no es necesario dejar el campo libre a los jóvenes realmente dotados para que puedan tener acceso a los demás altos puestos de la profesión, donde pueden llegar a ser los investigadores, los profesores, los jefes de nuevas industrias. Debemos asegurarnos además que la profesión tenga sus alicientes para el trabajador más modesto y tal ocurrirá si talentos en gran número vienen a esta profesión y así la transforman.

## LA INVESTIGACION SOCIOLOGICA EN EL CAMPO DE LA MEDICINA: PROGRESO Y EXPECTATIVAS (\*)

Oswald Hall

La estructura social de la comunidad se refleja en la institución llamada hospital; en ésta los estratos sociales de aquélla se encuentran representados por los grupos de administración y control, los grupos profesionales y los pacientes.

En el aspecto ocupacional, cada especialidad tiene un "status" igual con respecto a las otras, pero es un hecho que hay diferencias de "prestigio" entre ellas.

El sociólogo al abordar problemas de Medicina, está efectuando estudios sobre una forma de trabajo que arroja importantes luces sobre las formas generales de la organización social. Los principales intereses del sociólogo se dirigen, en primer lugar, a las instituciones en que ese trabajo se lleva a cabo, a saber, los hospitales y el consultorio del médico; en segundo término, a la medicina como una parte de la división ocupacional de la sociedad y, finalmente, el sociólogo está interesado en la psicología social del trabajo, es decir, la relación del trabajo con la organización de la personalidad.

El articulista sólo se limita a hacer consideraciones pertinentes a las dos primeras áreas de interés para el sociólogo.

El hospital debe ser estudiado como una institución social, a través de algunas características esenciales, de las cuales el autor señala cuatro: la estructura burocrática, la especialización funcional, el sistema de "status", y la competencia interna por el prestigio.

La estructura burocrática exprésase en el sentido formulado por Weber, es decir, que la forma de autoridad es monocrática y con delegación de autoridad en los diversos niveles de funcionarios.

Debido a que el hospital prodiga una variedad de servicios, ha sido necesario la creación de secciones especializadas, la función de cada una de las cuales es esencial para la marcha de las demás.

(\*) American Sociological Review. Oct. 1951. Vol. 16, Nº 5, págs. 639-644.

"SOCIOLOGICAL RESEARCH IN THE FIELD OF MEDICINE: PROGRESS AND PROSPECTS".

Traducción y resumen de Danilo Salcedo.

La característica de ser el hospital un sistema de "status" se refiere a que a cada miembro de la institución se le ha adjudicado una condición que a veces no corresponde a las funciones que ejecuta el sujeto, lo cual provoca tensiones y conflictos. Esto constituye una importante área de estudio en las relaciones entre los sistemas de "status" y las funciones especializadas dentro de la organización hospitalaria.

La última característica apuntada, la competencia interna por prestigio, se refiere a que los especialistas son sensitivos a la evaluación que de sus especialidades y actuaciones se hacen en el hospital y fuera de él.

Estas características constituyen focos de atención para el sociólogo, quien al explorarlas encontrará que ellas pueden ser reformuladas. Por ejemplo, después de un estudio detenido, se concluyó que el padrón de autoridad en el hospital no es del modelo monocrático weberiano, sino que tiene lugar una lucha de poderes entre las diversas categorías de funcionarios, siendo la más notable la de los doctores y las enfermeras. Los médicos consideran al hospital como un medio para aprovechar su tiempo en el ejercicio de sus funciones, por lo que exigen que la rutina hospitalaria se adapte a sus horarios. Las enfermeras, por el otro lado, organizan la rutina y exigen que los médicos se ajusten al orden establecido.

La institución llamada **hospital** está íntimamente articulada con la estructura social de la comunidad. En la organización del hospital están presentes los estratos sociales que forman la comunidad: el grupo de clase alta lo constituyen quienes dirigen o controlan la organización; los funcionarios pertenecen al grupo profesional, y ambos tratan de ayudar a los clientes que en su mayoría son de condición social baja. Basado en lo expuesto, el autor sostiene que el estudio institucional de los hospitales aporta proyecciones sobre las relaciones de las instituciones con el sistema social general.

Hechas las consideraciones sobre los hospitales, el articulista entra a analizar **aspectos ocupacionales** en el campo de la medicina. Desde Durkheim, se ha venido desarrollando un conjunto de conceptos que ayudan a explicar la división del trabajo en la sociedad. Estos conceptos han sido empleados para analizar la profesión médica en aquellas áreas como selección de los estudiantes de medicina, el aprendizaje a que son sometidos, problemas relacionados con práctica profesional, relación entre médico y paciente, etc.

Aún cuando las conclusiones a que se llega en estas áreas han invalidado muchas de las creencias o convencionalismos que se tienen sobre la profesión médica, ellas han contribuido enormemente a indicarnos los aspectos que deben ser tomados en cuenta para los estudios comparativos con las otras profesiones.

El estudio ocupacional en Medicina es importante por el grado de especialización que en medicina se debe adquirir. Cada una de las especialidades, por definición, tienen un "status" igual con respecto a las otras, pero es un hecho que al comparar dos especialidades se pueden destacar diferencias de prestigio entre ellas. En este sentido se podría explorar las facetas del proceso de profesionalización, de las especialidades, el cual desarrolla los símbolos de prestigio y su propio código de ética.

Finalmente, el articulista señala la diferencia que existe entre el profesor universitario, el asistente social y el médico, en lo que a clientela se refiere.

El médico atiende una clientela que proviene de todas las esferas sociales, por lo tanto el papel profesional del médico exhibe un marcado grado de complejidad, pero su alto prestigio social le permite desempeñarlo con éxito.